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除了技术层面，巩立姣认为

心态也是决定成绩的关键因素，

“能击败我的只有自己”。而过去

的一年，她恰恰经历了从失败到

成功的破茧成蝶历程。

北京时间2016年8月13日，

里约奥运会，巩立姣发挥失常仅

列第四位。带着极大的期待奔赴

里约，却最终折戟沉沙，如此沉重

的打击一度让巩立姣消沉，甚至

有些抑郁，此后长时间远离训练

场。在她看来，这是运动生涯仅

次于2013年的艰难时刻。

心结终须心解。正如巩立姣

所说，她又一次“战胜”了自己，最

终回到了训练场，她将此视为自

己“心”的回归。“我心里一直都有

梦想，那就是站在世界最高领奖

台上。我想，只要它还在，总有一

天会实现的。”

重回赛场后，巩立姣在本赛

季 3 站钻石联赛中夺冠，并一鼓

作气拿下个人生涯第一个世锦赛

冠军，她说，这一切都证明梦想的

力量的确是非常强大的。

“已经成为世界冠军，接下来

的梦想是什么？”对于这个有些难

度的问题，巩立姣说几年前就有

了答案：“当然是奥运冠军了，那

才是我的终极目标。”

下届奥运会，将于2020年在

日本东京举办，届时巩立姣 31

岁，能否再次圆梦？巩立姣说，她

明白坚持下去的难度，其中伤病

是最令她担心的，如今，巩立姣并

没有重大伤病，只是脚踝、膝盖、

肘关节有一定程度的小伤，“但随

着年龄增长，伤病恢复速度越来

越慢，体能恢复也越来越慢。但

我已经做好了一切准备，为了梦

想再拼一把，就算是爬也要爬到

东京奥运会的赛场上。”
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吃饭、睡觉、训练、比赛……17年，常

人未曾体会过的枯燥乏味；

低迷，抑郁，失败；流汗，流血，流泪，17

年，常人难以想象的艰苦岁月。

从 11 岁到 28 岁，河北铅球名将巩立

姣所有的艰难与枯燥，在昨天凌晨一扫而

空，她在伦敦田径世锦赛女子铅球决赛

中，以19米94的成绩夺得金牌，这是中国

代表团在本届世锦赛上的首枚金牌，也是

中国铅球历史上第3枚世锦赛金牌。

这一刻，她圆了为之奋斗了 17 年的

梦，接受记者采访时，她说：“没有什么比

梦想更值得坚持。”

几番冲击终圆冠军梦

昨天，放手一搏的巩立姣完成最后一

投后高举双手，苦等多年的世锦赛金牌终

于到手，鲜艳的国旗披在身上，激动的泪水

伴着雨水不住滑落，为了这一天，巩立姣付

出了太多，也等待了太久。

巩立姣最早进入公众视野是在 2007

年的大阪世锦赛上。当时18岁的巩立姣

还是首次参加世界大赛，第七名的成绩对

于这个“小丫头”来说已经颇为不易。1年

之后，“小丫头”挑起了大梁，在北京奥运会

上以19米20的成绩拿到铜牌。

中国女子铅球有过辉煌历史，1991年

和 1993 年，黄志红曾两夺世锦赛冠军，但

此后24年中国女子铅球再未登顶。年轻

而进步迅猛的巩立姣被视为未来之星，她

也早将目标锁定在世界冠军上。

没想到，随后十年间，巩立姣的成绩虽

然不断提升，但大赛金牌始终失之交臂。

此前 5 届世锦赛、3 届奥运会，她拿到 2 枚

银牌、3 枚铜牌，就连室内世锦赛、洲际杯

这样的次一级国际比赛，也从未站上最高

领奖台。在希望与失望间一次次轮回，“无

金”似乎已成魔咒。

巩立姣说：“为了这一天我做了特别大

的努力，所有一切都是值得的。天天做梦

都会梦到自己夺冠的画面，现在真的实现

了，但感觉好像还在梦里一样。”

“没有什么比梦想更值得坚持”，2015

年，巩立姣第一次在微博上写下了这句座右

铭，此后她常在微博上发一些自制的“心灵

鸡汤”，而这句话，往往成为“鸡汤”的结尾。

在巩立姣看来，这句座右铭是她17年来坚持

梦想的最大动力。

此次能在伦敦世锦赛夺冠，巩立姣说两

个方面做得较好：一个是技术稳定，一个是

心态放松。而这两条，都与“没有什么比梦

想更值得坚持”的座右铭不无关系。

众所周知，巩立姣近年发挥稳定，伦敦

奥运会后从未在世界大赛上跌出过前五名，

这个改变被认为与换教练有关。2012 年伦

敦奥运会后，巩立姣的教练换成了德国教练

克拉克，从之前国内教练到外教的改变，让

巩立姣一度无所适从。“现在回想起来，2013

年是我运动生涯最艰难的一年，感觉一切都

要重新开始。”巩立姣说，她感觉快坚持不下

去了，但最终还是选择留在训练场上。

是什么力量让巩立姣选择了坚持？“十

几年不能浪费啊，更何况那个梦还没实现，

没有什么比梦想更值得坚持。”巩立姣说。

而后，巩立姣成了“飞人”，不仅开始适

应在北京和德国之间进行飞行训练，开始适

应新的训练模式，还学习适应在德国的不同

训练环境，甚至学习如何和外教沟通。巩立

姣说，针对自己的特殊情况，克拉克除了技

术细节上的指导，还着重让自己提升体能。

训练中，克拉克增加了跑跳训练，甚至曾“逼

着”巩立姣在3个月内减重20公斤。

巩立姣透露，自己与克拉克的磨合，只

是今年才算完成，“之前跟他磨合时间还是

太短，他对我了解不够深刻，经过这几年的

磨合渐渐了解了我。以前我们意见经常不

一致，现在基本达成一致了。”

为了心中的梦想，当一个个新的挑战到

来时，巩立姣一次次坚持了下来。不知不觉

中，她的体能状况大大改善，减脂肪、增肌肉

也让技术动作变得更快，为她近年的稳定发

挥奠定了基础。
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中国田径协会：
欣闻河北籍运动员巩立姣在刚刚结束

的 2017 年伦敦田径世锦赛女子铅球比赛

中，不畏强手，顽强拼搏，以19米94的优异

成绩勇夺冠军。这是我国在本届田径世锦

赛上获得的第一金，为祖国赢得了荣誉，为

家乡增添了光彩。在此，河北省人民政府

和7400万河北人民向你们，并通过你们向

巩立姣和全体获奖运动员表示热烈的祝贺

和亲切的问候！

衷心希望参赛的河北籍运动员以此为

动力，继续发扬“更快、更高、更强”的奥林

匹克精神，自强不息，奋勇争先，再创佳绩，

为祖国争得更大荣誉，激励家乡人民在建

设经济强省、美丽河北的征程中不懈奋斗、

砥砺前行。我们坚信，在中国田径协会和

广大运动员的共同努力下，本届田径世锦

赛一定能够捷报频传，为建设体育强国作

出新的更大贡献。

河北省人民政府
2017年8月10日

省政府贺电

“爬也要爬到
东京奥运赛场”

那句座右铭
是坚持梦想的最大动力


